NOTICIAS de la Iglesia

Controversia en torno a Lumen 2000

El proyecto Lumen 2000, ya en marcha, constituye uno de los planes de Evangelización más ambiciosos de medios que se ha lanzado en el catolicismo, coincidiendo con los preparativos del 500 aniversario de la primera evangelización de América. La acción de LU-MEN 2000 se ubica dentro de un plan más general, denominado "Evangelización 2000", que se desarrollará en la década 1990-2000, contando con un presupuesto de unos 400 millones de dólares. Sin embargo, en vista de que las informaciones al respecto no han trascendido fuera de los conciliábulos, ampliamos la información para nuestros lectores.

En Venezuela el I Congreso LUMEN 2000 se celebró del 5 al 7 de agosto de 1988 en la ciudad de Maracaibo, y se presentó como "una sociedad civil, sin fines de lucro, que reúne fundamentalmente a laicos animados a participar en el programa de Evangelización a través de los medios, en especial la TV y la Radio. "Sin embargo, como hemos indicado, su matriz no es local, sino que corresponde a un plan mucho más amplio de carácter internacional que incluye desde el uso de transmisiones vía satélite hasta grandes movilizaciones del clero. Así, por ejemplo, se prevén tres retiros mundiales en Roma con 1.500 obispos para octubre de 1989, con 7.000 sacerdotes para septiembre de 1990 y 4.000 teólogos para octubre de 1991.

En la génesis del proyecto con enormes gastos noratlánticos se han concertado dos grandes entidades: una es la fundación holandesa "Testimonio del Amor de Dios" (Witnessing of God's Love), creada por el empresario holandés Piet Derksen de 75 años, y otra la asociación norteamericana "Evangelización 2000", dirigida por el redentorista Tom Forrest de 62 años. La fundación holandesa la creó el empresario en agradecimiento a su curación de una grave enfermedad, que atribuyó a un milagro. Piet Derksen controla un emporio comunicacional que abarca Malta (programa católico semanal en TV), Brasil (con acceso a un satélite que le permite llegar a 30 millones en el Estado de Sao Paulo), México (producción de video), Colombia (Escuela de Evangelización por los medios, con capacidad para 180 alumnos), Argentina, República Dominicana, Francia, Italia (conexión de 15 emisoras locales de TV), Portugal (ayuda a la próxima televisión católica), EE.UU. y Japón

(donde el número de espectadores de las emisoras católicas que difunden en 31 canales llega a cinco millones, en un país que comporta medio millón de católicos). A los 5 años de constituida la fundación, el 19 de febrero de 1987, fue nombrado miembro del Consejo de Administración del Centro de Televisión del Vaticano.

Por su parte, Tom Forrest, miembro redentorista de la provincia de Baltimore, quien trabajó durante 27 años en República Dominicana y Puerto Rico, fue nombrado en 1978 presidente del Consejo Internacional por la Renovación Carismática y dirige actualmente la Asociación Evangelización 2000. Su contacto con Piet Derksen se realizó en Roma, con motivo de un retiro de sacerdotes para el que el empresario aportó un millón de dólares. A partir de este encuentro se gestó el proyecto de LUMEN 2000, que contó con el beneplácito del Cardenal J. Ratzinger, Prefecto de la Congregación por la Doctrina de la Fe. Tom Forrest pasó a formar parte del directorio de "Testimonio del Amor de Dios", y pasó a ser coordinador internacional de LUMEN 2000, de la cual el empresario sigue siendo el presidente.

Al proyecto se han sumado movimientos' de carácter neoconservador (Comunión y Liberación, Cursillos de Cristiandad, Movimiento Carismático...) y empresarios de proyección internacional (entre los que se menciona al venezolano Gustavo Cisneros) todos ellos visiblemente preocupados por el creciente influjo de la Teología de la Liberación y los movimientos cristianos que promueven "la opción preferencial por los pobres", asumida por las Conferencias Episcopales Latinoamericanas en Medellín y Puebla.

A nivel del Vaticano, observadores externos a LUMEN 2000 distinguen actitudes diversas desde el apoyo pleno de cardenales como Tomko, Presidente de la Congregación por la Evangelización de los Pueblos (que recibió un donativo de 10 millones de dólares en 1987 por parte de Derksen) hasta la posición más diplomáticamente distante del Cardenal Casaroli, Jefe de la Secretaría de Estado.

En Latinoamérica el Episcopado Brasileño ha mostrado serias reservas por las implicaciones políticas de una religiosidad neoconservadora y de corte poco ecuménico. Por su parte la Asociación Católica Mundial de Radio y Televisión (UNDA), que reúne a las asociaciones nacionales, se ha mostrado cautelosa ante una estrategia que pareciera desplazarla, a través de la acción de entidades transnacionales.

Teología y Liberación

En una casa de encuentros cerca de São Paulo se reunieron un grupo de teólogos latinoamericanos. El objetivo era evaluar los 18 volúmenes ya editados de la colección Teología y Liberación y discutir los otros 38 programados y en diversas fases de elaboración. La colección estará publicada para el año 92. En el encuentro estuvieron también presentes los diversos editores, pues la colección sale simultáneamente en portugués, español, alemán, italiano, inglés y francés. En español la editan Ediciones Paulinas en Madrid y Buenos Aires con el título de Cristianismo y Sociedad. Es la primera colección teológica que se escribe en el Tercer Mundo, por teólogos del Tercer Mundo y tomando la experiencia de sus Iglesias como lugar teológico desde donde releer las fuentes cristianas.

Como se sabe la Teología de la Liberación es un movimiento, no una organización. En consecue icia la reunión se desarrolló en un clima de fraternidad, libertad espiritual, sencillez y eficiencia. Además de la evaluación de cada libro, se aprovechó el encuentro para analizar la coyuntura de nuestros países (paso de

la pobreza a la miseria, aumento de represión, impulso del pueblo a participar); para, después de 20 años, profundizar en el núcleo de la Teología de la Liberación (arranca de la experiencia de Dios en el pueblo pobre; insiste en captar a Dios como actualidad: por dónde pasa v qué dice; se autoentiende como intellectus misericordiae; y, sin descuidar la filosofía, utiliza la mediación de las ciencias sociales); para precisar algunos retos que hoy sentimos. más vivamente (diálogo con el pueblo como cultura; el indígena, el negro, la mujer como sujetos específicos; la democracia como cultura; los profesionales en el proceso de liberación; los grupos populares y la masa popular; y el diseño de algunas líneas maestras de una economía en función de la liberación y del trabajo que lleve a ella).

Habiéndose llegado a un acuerdo con el Vaticano para que la colección la supervise la Comisión de Doctrina de la Conferencia Episcopal Brasilera, el encuentro acabó con la presentación pública de la colección, que resultó multitudinaria.